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Председателем этого совета
Валентину Михайловну Вну�
кову избрали четыре месяца

назад. Видимо, ее предшественни�
ку были важней собственные пред�
принимательские проблемы, но
другие члены совета хотели хотя бы
раз в неделю собираться, чтобы
решать назревшие проблемы. Так
за что предприниматели (и не толь�
ко они) уважают Внукову?

Когда�то она, как и многие, на�
чинала с ларька на привокзальной
площади. Сейчас у нее современ�
ный магазин и четыре точки на рын�
ке. И она платит самую высокую
(официальную, заметим, со всеми
положенными отчислениями) зар�
плату своим наемным продавцам
— от трех до пяти тысяч рублей в
месяц. В прошлом году районная
администрация предложила ей
обеспечивать продуктами питания
учащихся лицея. Валентине Михай�
ловне честно сказали, что денег в
бюджете не всегда бывает доста�
точно, поэтому расчеты за продук�
ты могут задержаться на срок до
месяца. Но предпринимательницу
это не испугало. Сначала ей было
непривычно, потому что добавил�
ся дополнительный объем работы:
каждый день у детей должны быть
свежие хлеб, молоко, другие про�
дукты. При этом Валентина Михай�
ловна вообще не делает наценок на
хлеб, молоко, мясо, а на остальные
товары ставит минимальную на�
ценку. Предпринимательница так�
же организовала в лицее буфет,

«Привокзальную площадь в поселке Покровское теперь не
узнать», — обычно это первая фраза, которую произносят люди,

которые не были здесь несколько последних лет. Вместо
полутора десятка ларьков, прилепившихся друг к другу, —

аккуратные современные магазины. Недалеко, на месте
бывшей огромной лужи, ровная площадка рынка, на которой

достраивается частное кафе. Благоустройство Привокзальной
площади — не единственное заметное событие района, на

самом деле здесь за последнее время произошло куда больше
хороших перемен благодаря усилиям районной власти. И

немалую роль в этом сыграли предприниматели,
объединившиеся два года назад в свою общественную

организацию.
Сейчас в Покровском районе работают 217 предпринимателей,

в основном в торговле, однако есть и фермеры, и частники,
которые занимаются извозом. Экономическую, социальную

жизнь здесь уже трудно представить без участия малого
бизнеса. И без совета предпринимателей, в котором большую

роль играют три женщины.

чтобы школьники и преподаватели
на перемене могли купить здесь
пирожок и выпить стакан сока.
Особо больших денег на торговом
обслуживании лицея она не зара�
ботала, но и в накладе не осталась
благодаря увеличившемуся това�
рообороту.

 Недавно районная администра�
ция решила проводить конкурс по
закупкам продуктов питания для
другого учебного заведения в по�
селке — средней школы. В нем уже
выразили желание участвовать ко�
операторы и ряд предпринимате�
лей. Один из представителей ма�
лого бизнеса честно сказал руко�
водителям администрации: «Меня
не вдохновляет задержка с расче�
тами за поставленную продукцию,
но очень соблазняет возможность
значительного увеличения товаро�
оборота…».

Валентина Михайловна Вну�
кова — пример для многих
своих коллег и в другом. Ря�

дом с ее магазином со вкусом бла�
гоустроена территория. Когда к
делу относишься с душой, думая о
людях, то и результат впечатляет.
Внукова построила здесь детскую
площадку с качелями и песочни�
цей, разбила необычную трехъ�
ярусную клумбу с яркими цветами
и даже пальмой в самом центре. С
другой стороны магазина располо�
жен еще цветник. Это не первая
детская площадка, сооруженная
предпринимателями возле своих

магазинов. Подобный пример еще
года три назад подала предприни�
мательница Т.А. Тараканова, полу�
чившая в результате увеличение
товарооборота. Но у Внуковой
можно поучиться воплощению
идеи в жизнь. Жаль только, что на�
ходятся люди, выкапывающие тай�
ком кусты роз возле ее магазина,
ломающие сиденье на качелях. Но
доброты в жизни, к счастью, все�
таки больше. Валентина Михайлов�
на снова починит качели, посадит
розы вместо украденных и обяза�
тельно осуществит свою мечту —
сделает фонтан. Правда, с фонта�
ном придется немного подождать,
потому что в самых ближайших
планах — сооружение пристройки
к магазину.

Валентина Михайловна расска�
зала мне, что районная власть вов�
ремя убедила торговцев строить
хорошие магазины, причем не
только в центральной части посел�
ка, но и на окраинах. Правда, мно�
гие поначал у встретили это пред�
ложение главы администрации
И.А. Хохлова в штыки. Это было
время ларьков, и всем хотелось
иметь торговые точки только на
площади рынка. А теперь предста�
вители малого бизнеса района
благодарны главе за то, что он под�
толкнул их заняться организацией
современной торговли. Теперь в
Покровском 40 частных магазинов,
у каждого свой круг покупателей.

 А зарплата — это особая тема.
В нашей стране, как известно, при�

нимаются один закон за другим,
постановление за постановлени�
ем, чтобы решить одну из самых
жгучих экономических и соци�
альных проблем — вывести зар�
плату из тени. В Орловской облас�
ти есть предприниматели, которые
платят своим наемным работникам
довольно высокую официальную
зарплату, со всеми положенными
отчислениями. Но все же очень
многие, желая сэкономить на нало�
гах, предпочитают указывать в до�
кументах минимум 600 рублей. По�
этому я и не поверила сначала, ус�
лышав от членов совета, что по�
кровские предприниматели офи�
циально выплачивают наемным
продавцам зарплату не менее 2500
рублей в месяц. Мне ответили, что

я удивляюсь не первая, и предло�
жили взглянуть на копии зарегист�
рированных в районной админис�
трации договоров. Действительно,
цифры впечатляют. А Валентина
Михайловна Внукова платит своим
работникам еще больше. Может
быть, в Покровском районе трудят�
ся самые ответственные перед об�
ществом предприниматели?

Заместитель главы админист�
рации района Д.В. Гревцев
сказал мне, что и власти ста�

ли больше обращать внимания на
этот момент. В прошлом году на
районном совещании предприни�
мателям, платившим своим работ�
никам минимальные 600 рублей,
поставили в пример их основных
конкурентов в торговле — местных
кооператоров. Средняя зарплата в
потребительском обществе «По�
кровчанка» составляла на тот мо�
мент 2500 рублей в месяц. И руко�
водители районной администра�
ции предложили местным бизнес�
менам: «Присылайте к нам своих
продавцов, мы найдем для них ра�
боту в райпо». Видимо, это задело
предпринимателей за живое: «Не�
ужели мы неспособны открыто
выплачивать такую же зарплату, со
всеми налогами и отчислениями в
социальные фонды? Ведь от сум�
мы зарплаты зависят размер буду�
щей пенсии работников, возмож�
ность взять какие�то товары в кре�
дит или получить положенные по
закону социальные налоговые вы�
четы». Пример показали члены со�
вета предпринимателей, а вслед за
ними потянулись и остальные. В
договорах с наемными работника�
ми, заключенных на 2004 год, фи�
гурирует зарплата продавцов как
минимум 2500 рублей в месяц.

А еще представители малого
бизнеса района считают своим мо�
ральным долгом помогать детям и

Совет  для

Члены совета предпринимателей Л.И. Фурсова, В.М. Внукова и Л.И. Якушина часто собираются
вместе.
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ВЕРХОВЬЕ
Прошедший на днях межрайонный

семинар для работников сельского
хозяйства Верховья и Залегощи
стартовал на территории ЗАО «Сла9
вянское». Тема совещания – состоя9
ние и дальнейшие перспективы раз9
вития животноводства в районах. Ру9
ководил работой семинара замести9
тель губернатора области А.Н. Майо9
ров.

В ЗАО «Славянское» присутство9
вавшие изучили опыт увеличения
дойного стада и повышения его про9
дуктивности. Директор этого сель9
хозпредприятия Д.М. Пониткин про9
демонстрировал новейшее оборудо9
вание одной из шведских фирм.

Семинар продолжился в ЗАО «Ло9
мовское» Залегощенского района.
Здесь работников сельского хозяй9
ства познакомили с передовыми ме9
тодами выращивания поголовья сви9
ней, а также с работой местной стан9
ции по искусственному осеменению.

ДМИТРОВСК
Нехватка операторов котельных

названа основной проблемой при
подготовке объектов к предстояще9
му отопительному сезону. В настоя9
щее время таких вакансий насчиты9
вается четыре.

В районном центре уже начали за9
полнять системы отопления водой,
после чего будут произведены проб9
ные пуски котельных и аттестации
операторов газовых котельных.

Завершаются подготовительные
работы и на селе. В котельной насе9
лённого пункта Бородино заменены
котёл и теплообменник, а в Хальзево
установлены два новых котла, каж9
дый из которых стоит 28 тысяч руб9
лей.

ЗМИЁВКА
Для строящейся в Змиёвке соло9

довни завезена первая партия обо9
рудования. Её доставили двенадцать
большегрузных автомашин. Техника
произведена немецкой фирмой «Бю9
лер»: чаны для замочки зерна и теп9
лообменники. Сейчас из Германии
направляется ещё несколько фур с
необходимым оборудованием.

КОЛПНА
Новые автобусные маршруты от9

крыты в районе. Теперь во все дни,
кроме воскресенья, в 5.10 с автовок9
зала в Орёл через Малоархангельск
отправляется экспресс. От останов9
ки возле сахарного завода этот же
автобус отходит в 5.00.

Также начал действовать новый
маршрут на Ливны. Автобус ходит в
понедельник, пятницу, субботу и
воскресенье. Отправление с авто9
вокзала в 6.20 и 13.00, а от сахарно9
го завода — в 6.00.

КРАСНАЯ ЗАРЯ
До наступления холодов местные

строители намерены завершить воз9
ведение стен будущего историко9эт9
нографического музея Краснозорен9
ского района. Ранее распоряжение о
создании музея подписал глава рай9
администрации А.И. Горшков.

Недостатка в строительных мате9
риалах нет. Судя по темпам строи9
тельства, отделка помещений нач9
нётся уже зимой.

ЛИВНЫ
В городе создаётся единая спаса9

тельная служба на базе пожарной ох9
раны. При этом реорганизуется от9
дел надзорной деятельности. Акти9
визировалась и работа по созданию
единой диспетчерской службы, ко9
торой предстоит координировать де9
ятельность аварийно9спасательных
команд города и района в чрезвы9
чайных ситуациях.

* * *
Более 28,2 тысячи единиц насос9

ной продукции изготовлено за во9
семь месяцев этого года на заводе
«Ливгидромаш». При этом свыше
16% из них произведено на новом
оборудовании. Объём продаж гото9
вой продукции составил 58,7 милли9
она рублей. Это на 3,2 миллиона
больше, чем за аналогичный период
прошлого года. За период с января
по август выплачено налогов на сум9
му 16,2 миллиона рублей.

МАЛОАРХАНГЕЛЬСК
Сельхозпредприятие «Покров»

приступило к уборке кукурузы. Всего
этой культурой занято 170 гектаров.
Для ускорения темпов работы созда9
но уборочное звено из двух комбай9
нёров, двух трамбовщиков кукуруз9
ной массы и семи водителей. Сла9
женная работа механизаторов уже
позволила в короткий срок заложить
в траншеи 800 тонн этого питатель9
ного корма.

ХОТЫНЕЦ
«Орловское полесье» — так назы9

валось открытое первенство Цент9
рально9Чернозёмного региона по
троффи9рейдам (гонкам на внедо9
рожниках), состоявшееся на терри9
тории района. Это был пятый и зак9
лючительный этап соревнований.
Организаторами мероприятия выс9
тупили автомобильный клуб «4х4» и
администрация Хотынецкого района.

В соревнованиях приняли участие
свыше 20 экипажей из Орла, Моск9
вы, Брянска, Белгорода и других ре9
гионов. Заезды состоялись в тече9
ние двух дней. К сожалению, орлов9
ские гонщики не смогли финиширо9
вать по техническим причинам. Ито9
ги всех пяти этапов будут подведены
в ближайшее время.

Информагентство «ОП».

Признание
объективности
и профессионализма

Вчера мэр города Орла В.И. Уваров вручил
награды лучшим журналистам — победителям
традиционного ежегодного конкурса СМИ,
учрежденного мэрией Орла.

Наш специальный корреспондент Людмила
Ставцева (на снимке) была признана лучшей
как автор статей, объединенных темой
«Деловой климат в Орле», а внештатный
корреспондент  «Орловской правды» Виктор
Дышленко получил награду за серию снимков
«Старинный и вечно юный Орел».

Соб. инф.

Новые технологии
для хранения и
переработки овощей
В ближайшее время в научно9
исследовательском институте
«Гипронисельпром» будет обсуждаться проект
областной программы развития переработки
и хранения картофеля и овощей. Её
разработкой «Гипронисельпром» занимался в
течение двух лет.

Проект подразумевает (с учётом посевных пло�
щадей каждого из районов) создание в области
сети больших ёмкостей для хранения овощной
продукции. По задумке «Гипронисельпрома» на
Орловщине могут быть построены новые предпри�
ятия, которые станут заниматься переработкой
овощей.

Директор НИИ «Гипронисельпром» В.П. Шарупич
высказал надежду, что реализация данной научной
разработки позволит существенно расширить мас�
штабы овощеводства.

Информагентство «ОП».

(Окончание.
Начало на 1�й стр.).

Степашин взял для примера Орлов�
скую область, где контрольно�счетная па�
лата действует уже около шести лет. За
это время проведено более 120 конт�
рольных мероприятий, выявлено неэф�
фективное использование бюджетных
средств на сумму более 60 млн. рублей,
что превышает расходы на её содержа�
ние за эти годы в 12 раз! Кстати, наша
палата — самая малочисленная (всего
четыре человека) во всем ЦФО.

Очень важный момент — независи�
мость контрольно�счетных органов от
исполнительной и законодательной влас�
ти. Оптимальный вариант — статус юриди�
ческого лица. Пока, по данным  С.В. Сте�
пашина, из 18 контрольно�счетных орга�
нов ЦФО такой статус имеют лишь восемь
палат.

Глава Счетной палаты России был пре�
дельно откровенен на совещании. Не за�
малчивались даже самые болезненные
моменты в деятельности контролирующих
органов. До сих пор, например, они лише�
ны возможности отслеживать прохожде�
ние государственных финансовых средств
в банковской системе, неотрегулированы
отношения контрольно�счетных органов
субъектов Федерации с правоохранитель�
ными, налоговыми и другими федераль�
ными органами. Нет в федеральном зако�
нодательстве и ответственности за не�
предоставление информации по запро�
сам счетных палат, за отказ в допуске на
проверяемые объекты. И самое главное —
до сих пор не утверждена единая концеп�
ция государственного финансового конт�
роля в РФ, из�за чего задерживаются раз�
работка и принятие соответствующих фе�
деральных законов. «Принятие этих зако�
нов, — резюмировал Степашин, — содей�
ствовало бы укреплению органов финан�
сового контроля в регионах и в стране в
целом, помогло бы устранить имеющие�
ся коллизии регионального и федераль�
ного законодательства, подтвердить ре�
альные полномочия региональных конт�
рольных органов, обеспечить гарантии
правового статуса их работников, их фи�
зическую и социальную защиту».

На бюджет надейся,
а сам не плошай

Бюджетных средств при закрепившей�
ся в межбюджетных отношениях системе

их перераспределения все равно на всех
не хватает. Но и без денег — этого «топ�
лива» социально�экономической жизни
— все придет в упадок. Выход банален:
учиться зарабатывать, искать нетрадици�
онные источники финансирования произ�
водственных и социальных программ
развития.

Думается, орловский опыт, о котором
на совещании рассказал губернатор об�
ласти Е.С. Строев, многим его участни�
кам раскрыл глаза на, так сказать, теку�
щий момент современности, добавил ис�
торического оптимизма.

Спасение утопающих — дело рук са�
мих утопающих, рассудили  на Орловщи�
не. Так была выстроена масштабная
стройная система социально�экономи�
ческого развития региона. С разнообраз�
ными целевыми долгосрочными про�
граммами, со шлейфом законов, стиму�
лирующих инвестиционную и инноваци�
онную деятельность. Итог впечатляет: не�
сколько последних лет идет ежегодный
прирост объемов производства в сред�
нем на 10 процентов.

Восемь лет назад в Орле состоялась
первая ярмарка инвестиций, собравшая
порядка 1 млрд. рублей. В ходе прошед�
шей летом этого года восьмой ярмарки
было подписано соглашений уже на 17,5
млрд. рублей. Согласитесь, при консоли�
дированном областном бюджете в 7 мил�
лиардов совсем неплохой итог. Деньги,
можно сказать, упавшие с потолка. Уже
несколько лет солидные инвестиции сте�
каются в наш регион не только со всей
России, но также из ближнего и дальнего
зарубежья. Только итальянцы вложили в
производство керамической плитки око�
ло 150 млн. долларов. И сегодня ЗАО «Ве�

лор» производит её в таких объемах, в
каких не производит ни одно предприя�
тие Европы. Из Орла керамика поступает
в Монголию, Финляндию, Польшу и мно�
гие другие зарубежные страны. И это,
заметьте, яркий, но всего лишь один из
многих, пример «внебюджетной» истории
региона. Хотя говорить так все же нельзя,
ведь развитие производства, открытие
новых рабочих мест, своевременно вы�
плачиваемые зарплаты работникам пре�
успевающих фирм, стабильно выплачива�
емые ими налоги — все это в конечном
итоге является надежным источником по�

полнения доходной части бюджета.
Еще один яркий штрих к уже сказан�

ному: за последние пять лет, по данным
Е.С. Строева, перечисления в федераль�
ный бюджет увеличились в восемь (!) раз
и в три раза — в региональный. Так что
Орловщина давно уже вошла в число ре�
гионов�доноров. Разве не достойный
итог? Особенно отчетливый на фоне по�
стоянно меняющихся правил бюджетно�
го устройства и бюджетного федерализ�
ма. «Я не помню ни одного заседания
экономической ассоциации ЦФО, — за�
метил по этому поводу губернатор, — где
бы ни поднимался вопрос бюджетного
федерализма. Мы неоднократно указы�
вали на некоторое лукавство бюджетно�
го устройства страны, превратившего
регионы центра России в теневого доно�
ра для других территорий страны. Согла�
ситесь, не может население, производя�
щее 40% ВВП, не обеспечить себя бюд�
жетными деньгами. А между тем в ЦФО,
где сосредоточен самый высокий интел�
лектуальный потенциал, самая низкая в
России средняя зарплата. Возьмите
трансферты: 14 млрд. рублей — в Баш�

кирию, 45 млрд. — в Татарстан, а на весь
центр России — 20,5 миллиарда». «Надо
наводить порядок в расходовании фи�
нансовых ресурсов страны, — подчерк�
нул Е.С. Строев. — Нельзя допускать,
когда в том или ином регионе бюджет�
ные деньги идут не по назначению.
Возьмите южные регионы: туда регуляр�
но вливаются десятки, сотни миллиар�
дов рублей — как в бездну. Да мы давно
уже, имея дополнительные финансовые
ресурсы, на порядок увеличили бы зар�
плату врачам, учителям и другим бюд�
жетникам».

Поймет ли Центр такие простые и оче�
видные вещи? И если поймет, то когда?

По принципу «матрешки»
Говорят, на то и щука в озере, чтобы

карась не дремал. К сожалению, в
последние годы в российских «водах» рас�
плодилась мутировавшая поросль «кара�
сей», которым даже такая «щука», как Счет�
ная палата России, не помеха. Её аудитор
В.Г. Пансков привел всего несколько при�
меров  наглого увода бюджетных ресурсов
и ухода при этом от административной и
уголовной ответственности.

По его словам, рамочный закон, кото�
рый бы позволял счетным палатам
субъектов Федерации контролировать
казначейства и местные налоговые орга�
ны, необходим хотя бы потому, что нало�
говики, считает Владимир Георгиевич,
еще не научились отслеживать многие
доходы, поступающие в региональные
бюджеты. Те же акцизы на ликеро�водоч�
ные изделия, которые с прошлого года
поступают в бюджеты субъектов федер�
ции. Их годовой объем превышает 70

млрд. рублей. И было бы удивительно,
если бы столь лакомый кусочек не при�
влекал к себе пристального внимания.
Привлекает: до 50% огромной суммы во�
дочного оборота идет через нелегальные
каналы мимо государевой казны. От на�
логообложения уходят с помощью
отлаженных схем. Например, путем пере�
движения акцизной продукции исключи�
тельно по… бумаге. По документам алко�
гольная продукция долго путешествует с
одного акцизного склада на другой (по�
рой псевдодвижение матресурсов идет
через дюжину мест в течение года), а они

(владельцы складов) при
таком передвижении не
платят государству ни ко�
пейки.

Есть вопросы и по еди�
ному налогу на вмененный
доход. Смущает огромный
разброс, устанавливае�
мый по этому налогу в раз�
ных регионах страны. Так,
в Тамбовской области на
одну торговую точку он был
установлен в размере 30
тыс. рублей, а в Нижего�
родской… — 1680 рублей.

Ещё один испытанный
канал увода бюджетных

средств — перерегистрация предприятий.
Это когда на одних и тех производственных
площадях вырастают многочисленные но�
вые фирмочки. Как матрешка: верхняя обан�
кротилась, а под ней, глядишь, уже новень�
кая, чистенькая, не обремененная долгами
перед бюджетом. И такое порочное деле�
ние�почкование может длиться годами…

Согласитесь, все эти финансовые на�
рушения — огромное поле деятельности
для контролирующих органов.

...Финансы не должны петь романсы.
Они должны максимально эффективно ра�
ботать на благо населения, живущего в
том или ином российском регионе. Хочет�
ся надеяться, что этому в известной мере
будут способствовать и выра ботанные
прошедшим в Орле совещанием принци�
пы организации такой работы. Ведь, как
совершенно справедливо записано в ре�
золюции, принятой на совещании, «фи�
нансовый контроль направлен на дости�
жение конечной его цели — решение со�
циально�экономических задач регионов и
конкретных муниципальных образова�
ний». Проще говоря — на благо людей.

Николай СОЛОПЕНКО.

Чтобы финансы
не пели романсы

ДЕЛОВАЯ ЖЕНЩИНА�2004
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«Золушки»
малоимущим, участвовать в соци�
альных программах. В Покровском
районе сложилась традиция:
предприниматели дарят персо�
нальные подарки детям — победи�
телям и участникам конкурсов. По
данным отдела куль туры, в про�
шлом году вручено подарков на
сумму 20 тыс. рублей. Семья пред�
принимателей Мезенцевых шеф�
ствует над реабилитационным
центром «Луч» в селе Дросково, в
котором сейчас находятся 13 де�
тей из социально не защищенных
семей. Они регулярно привозят
сюда продукты питания, подарки
детям, купили телевизор. В рамках
акции «Дорога в школу» предпри�
ниматели, торгующие на рынке
вещами, выделили для детей из
малообеспеченных семей товаров
(одежду, обувь, письменные при�
надлежности) на общую сумму
около 30 тыс. рублей.

Недавно, обсуждая на заседа�
нии своего совета проблемы соци�
альной ответственности малого
бизнеса, предприниматели реши�
ли объявить конкурс на новый со�
циальный проект. За все это в рай�
оне и уважают предпринимателей.

Обязательно нужно предста�
вить и другую активную уча�
стницу совета — Людмилу

Ивановну Фурсову. Всю свою тру�
довую деятельность она посвяти�
ла торговле. И теперь признается,
что когда работала в Покровском
райпо, то всячески сопротивля�
лась появлению конкурентов в
лице предпринимателей. «Утром,
допустим, узнали, что кто�то из ча�
стников торгует пшеном по пять
рублей за килограмм. Тут же при�
гнали машину с пшеном по четы�
ре пятьдесят», — вспоминает она.
Как же Людмила Ивановна стала
предпринимательницей? Да уж
будучи на пенсии, скучно ей стало

дома сидеть. Она остро почувство�
вала, как ей не хватает поездок за
товарами, слов благодарности от
покупателей.  А тут еще сын вер�
нулся из армии (у Людмилы Ива�
новны трое детей).  Любая мать за�
думается, как заработать деньги,
чтобы  помочь своим детям. Вот и
решила она начать свое дело.
Большой опыт в торговле и анализ
ситуации подсказали ей направле�
ние бизнеса: продажу краски, ли�
нолеума и других товаров хозяй�
ственного назначения.

Сколотила Фурсова с помощью
сына, как она теперь говорит, «улей»
— магазинчик «три метра на три» и
на территории, где сейчас находит�
ся рынок, первой в райцентре ста�
ла торговать хозяйственными това�
рами. Когда районные власти стали
убеждать предпринимателей вмес�
то подобных «ульев» и ларьков стро�
ить хорошие магазины, Людмила
Ивановна тоже громко возмуща�
лась: дескать, что вы нас трогаете!
Но вскоре и она убедилась в свое�
временности этой меры.

Сейчас у нее магазин «1000 ме�
лочей» на рыночной площади, ко�
торый она собирается достраи�
вать. И хотя в данный момент в
райцентре уже ра ботают три тор�
говые точки по продаже хозяй�
ственных товаров, товарооборот
предпринимательницы Л.И. Фур�
совой не упал. По�прежнему к ней
часто за краской и другими строй�
материалами обращаются из школ
и разных бюджетных организаций
района. Она готова немного по�
дождать, пока бюджет с ней рас�
считается за поставленные това�
ры. И довольна, что помогла вов�
ремя отремонтировать учебные
заведения к новому учебному году.
В магазин «1000 мелочей» посто�
янно заходят покупатели. Среди
них есть особенная категория —
старушки, приходящие  за кероси�

ном. Людмила Ивановна жалеет их
и даже не берет с них деньги.

— Я знаю запросы жителей рай�
она, — говорит Л.И. Фурсова. —
Если не дай бог закрыла по какой�
то причине магазин на несколько
часов, то ко мне идут домой, звонят.
Я чувствую, что нужна людям. Ина�
че бы просто не смогла работать…

Людмила Ивановна — секре�
тарь районного совета предприни�
мателей с момента его основания.
Заместитель главы районной ад�
министрации Д.В. Гревцев, кото�
рый ведет вопросы экономики и
торговли, назвал ее «толкателем»
в решении многих вопросов, вол�
нующих предпринимателей. Она
часто приходит в администрацию
с предложениями. Сейчас на пове�
стке дня совета — наведение по�
рядка на рынке, принадлежащем
муниципальному предприятию
ЖКХ. Членов совета беспокоит, что
здесь пока нет туалета, бытовок.
По их мнению, торгующих здесь
предпринимателей Покровского
района несколько «зажимают» по
сравнению с приезжими частника�
ми. Недавно на заседание совета
предпринимателей специально
приглашались архитектор района,
руководитель муниципального
предприятия ЖКХ, чтобы решить,
какие изменения нужно внести в
работу рынка. «Что�то на рынке
пока не так, как надо, — считает
Людмила Ивановна Фурсова. —
Почему, например, он работает
только до полудня? Не хотите
здесь торговать — не приезжайте!
Почему покупатели должны подо�
лгу искать продавцов, чтобы обме�
нять приобретенный у них некаче�
ственный товар?».

Кстати, Фурсова в свое время
убедила свою тезку Люд�
милу Ивановну Якушину по�

строить магазин в Покатилово —
микрорайоне райцентра. Место

было тогда не подарок: пустырь,
рядом помойка. Семью Якушиных
одолевали большие сомнения,
стоит ли рисковать. В пользу стро�
ительства было то, что в этой час�
ти п. Покровское частных магази�
нов тогда совсем не было, и рай�
онная администрация заявила о
намерении развивать здесь тор�
говлю на хорошем уровне. Не со�
гласятся Якушины — придут дру�
гие предприниматели. И на семей�
ном совете решили рискнуть. Для
того чтобы сделать приличный ма�
газин, пришлось даже продать ма�
шину. Назвали они свой магазин
«Золушка». А сейчас Людмила
Ивановна Якушина довольна тем,
как идет торговля. У нее постоян�
ный круг покупателей. «Перед на�
чалом учебного года у жителей на�
шего микрорайона было трудно с
деньгами, детей нужно было со�
брать в школу, — говорит член со�
вета предпринимателей Л.И. Яку�
шина. — И я давала им продукты в
долг. По�другому работать просто
нельзя. У нас микрорайон как де�
ревня: нас все знают, мы всех жи�
телей знаем. Не дай бог обсчитать
или товар привезти несвежий, это
сразу бы стало известным…». «Зо�
лушка» открыта до десяти�один�
надцати вечера, пока не уйдет пос�
ледний покупатель.

Теперь ничто возле «Золушки»
не напоминает о заброшенном пу�
стыре. Перед входом — две краси�
вые клумбы, скамейка с урной, ря�
дом — ухоженная местность с мо�
лодыми деревьями, песочницей. А
вообще Людмила Ивановна Яку�
шина хочет построить детскую
площадку не хуже, чем у Внуковой.
Кстати, сейчас в Покровском рай�
оне идет подготовка к конкурсу на
лучший магазин и лучшее обуст�
ройство прилегающей территории
к торговым точкам. Подводить
итоги будет комиссия, в которую

вошли члены трех советов — пред�
принимателей, районного потре�
бительского общества «Покров�
чанка» и поселкового.

 По�моему, у магазина Якуши�
ной очень символичное название.
Судьба трудолюбивых, сердечных
к людям предпринимательниц По�
кровского района невольно зас�
тавляет вспомнить известную ис�
торию про девушку, получившую
от судьбы достойное вознаграж�
дение за труд и усердие. Только
Золушке помогла фея, а наши ге�
роини добивались успеха сами.

Совет предпринимателей
района имеет реальную
силу. Об этом говорят фак�

ты. Секретарь совета не раз убеж�
дала дирекцию рынка освободить
от платы за торговое место одну
малообеспеченную женщину�пе�
реселенку, которая по ночам вяза�
ла варежки и носки, шила кое�что
из белья, а днем продавала это на
рынке. Бесполезно. А вот когда со�
вет предпринимателей района на�
писал официальное ходатайство,
проблема сразу решилась. Сейчас
активисты совета думают, что было
бы неплохо создать фонд взаимо�
помощи для того, чтобы помогать
хотя бы небольшими инвестиция�
ми таким начинающим предприни�
мателям, как эта женщина.

Сейчас глава администрации
района И.А. Хохлов интересуется
мнением совета предпринимате�
лей, когда к нему кто�то обраща�
ется с просьбой выделить земель�
ный участок для строительства ма�
газина. И дает окончательный от�
вет только после ходатайства это�
го совета.

В январе в редакции «Орловс�
кой правды» проходила встреча за
«круглым столом» с женщинами�
предпринимателями на тему соци�
альной ответственности малого
бизнеса. Ведь женщины острее,
чем мужчины, чувствуют болевые
точки общества, скорее приходят
на помощь обездоленным. По�мо�
ему, опыт участия предпринима�
тельниц Покровского района в ре�
шении социальных проблем зас�
луживает уважения.

Людмила СТАВЦЕВА.

(Окончание. Начало на 1�й стр.).
— Какие документы необхо9

димо иметь на руках молодой
семье?

 — Молодые семьи, желающие
участвовать в программе через ко�
митеты по делам молодежи муни�
ципальных образований, готовят
следующие документы: заявление
о включении в областную програм�
му «Жилье для молодой семьи»;
справку, подтверждающую, что се�
мья состоит на учете в жилищно�
коммунальном отделе районной
администрации по получению жи�
лья, заверенную районной админи�
страцией; копию паспорта (иного
документа, удостоверяющего лич�
ность) на каждого члена семьи с
указанием места постоянной реги�
страции; копию свидетельства о
браке; копию свидетельства о рож�
дении ребенка либо документы,
подтверждающие усыновление ре�
бенка (при наличии детей); сведе�
ния из органов, осуществляющих
государственную регистрацию
прав на недвижимое имущество и
сделок с ним, о наличии (отсут�
ствии) в собственности всех чле�
нов семьи жилого помещения;
справку с места работы о доходах
каждого члена семьи — участника
программы — за последние 12
месяцев.

— Итак, пакет документов в
кармане. Что дальше?

— Их подают на рассмотрение
муниципальной жилищной комис�
сии, которая собирается раз в ме�
сяц. В Орле ее возглавляет зам.
мэра Е. А. Жеглов. Комиссия про�
веряет соответствие представлен�
ных документов и при отсутствии
замечаний выдает свидетельство
об участии в программе. Затем ад�
министрация муниципального об�
разования принимает решение о
выделении персональной субси�
дии в размере 10 процентов от сто�
имости квартиры в пределах соци�
альной нормы. Решение оформля�
ется постановлением главы муни�
ципального образования. Если му�
ниципальная жилищная комиссия
при проверке представленных до�
кументов имеет замечания по их
существу, потенциальному участ�
нику выдается копия протокола с
указанием конкретных замечаний.
В этом случае потенциальный уча�
стник программы имеет право об�
ратиться с ходатайством о включе�
нии в список семей — участников
программы — в реестровую комис�
сию, которая создана при нашем
управлении.

— То есть, если бумаги по ка9
кой9то причине «завернули», у
молодой семьи есть надежда,
что реестровая комиссия помо9
жет в этой заминке разобраться?

 — Совершенно верно. В уже от�
лаженной цепочке реализации
программы есть момент обратной
связи, то есть документы могут
быть возвращены для доработки в
муниципальную жилищную комис�
сию. Решение реестровой комис�
сии может в исключительных слу�
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чаях распространяться на молодые
семьи, относящиеся к категории
особо нуждающихся, социально не
защищенных, многодетных семей,
не в полной мере отвечающих тре�
бованиям, предъявляемым к моло�
дым семьям, участвующим в реа�
лизации программы (кроме крите�
рия по обеспечению собственных
финансовых обязательств в рамках
участия в программе). Например,
если федеральная программа
обеспечения молодых семей жиль�
ем строго отсекает желающих уча�

ствовать по возрасту в 30, то в на�
шей области особо стесненным в
этом вопросе семьям срок продле�
вается до 32 лет.

 Итак, если все вышеназванные
этапы пройдены и реестровая ко�
миссия уверена, что все докумен�
ты соответствуют истине, молодая
семья получает сертификат участ�
ника. Следующий шаг — решение
о выделении персональной субси�
дии в размере 20 процентов от сто�
имости квартиры в пределах соци�
альной нормы, которая утвержда�
ется постановлением коллегии ад�
министрации Орловской области.
А затем весь пакет документов пе�
редается участником программы в
распоряжение управляющей ком�

пании для заключения договоров.
 У нас в области тендер на стро�

ительство жилья для молодых се�
мей выиграли ОАО «Орелстрой» и
ООО ЦРО «Развитие» (ген. дирек�
тор обеих организаций В. В. Собо�
лев). Управляющая компания зак�
лючает договор на строительство
(приобретение) жилья только с
теми молодыми семьями, в отно�
шении которых есть нормативные
акты о выделении субсидий: 10
процентов от органов муниципаль�
ного образования и 20 процентов

— областного бюджета. Еще 30
процентов суммы вносит молодая
семья. Согласно договору долево�
го участия, который заключает мо�
лодая семья с застройщиком, ос�
тавшиеся 40 процентов стоимости
жилья могут быть погашены путем
займа, кредита в банке или участия
в областной программе ипотечно�
го кредитования (ее реализует
ООО ЦРО «Развитие») — недоста�
ющую сумму можно выплачивать в
течение 10 лет под 10 процентов.
Но, как показывает практика, этой
программой воспользовались
только две семьи — подавляющее
большинство орловцев предпочи�
тают платить сами. Причем увели�
чивается спрос на двухкомнатные

квартиры.
 — Как быть, если молодые

супруги захотят улучшить свои
жилищные условия сверх соци9
альной нормы?

 — В этом случае оплата стоимо�
сти жилья, превышающего соци�
альную норму, производится по его
рыночной стоимости по согласова�
нию с управляющей компанией.

 — А если у супругов, участни9
ков программы, родится ребе9
нок, они будут иметь какие9либо
льготы?

 — В этом случае, а также при
усыновлении ребенка молодой се�
мьей документы, удостоверяющие
этот факт, и прочие документы пе�
редаются в реестровую комиссию
для их оформления на получение
безвозмездной субсидии из феде�
рального бюджета (в рамках кон�
курса по предоставлению в 2004
году средств федерального бюдже�
та, предусмотренных на реализа�
цию подпрограммы «Обеспечение
жильем молодых семей», входящей
в состав федеральной целевой
программы «Жилище»). У нас таких
семей две, документы отправлены
два месяца назад, но результатов
никаких. Надо сказать, что меха�
низм взаимодействия молодежных
региональных и федеральных
служб на сегодняшний день не от�
лажен. Между тем выполнение обе�
щанного со стороны центра было
бы для этих семей огромным под�
спорьем — они смогли бы рассчи�
таться за жилье в кратчайшие сро�
ки.

 — Владимир Викторович, где
в нашем городе строится жилье
для молодых семей?

 — География достаточно об�
ширна, и пошли на это умышленно,
не сконцентрировав все квартиры
в одном месте, чтобы участник про�
граммы мог выбрать удобный для
него адрес. Это ул. Генерала Роди�
на, 62, Машкарина, 20, Планерная,
Металлургов (здесь еще номера
домов не определены). Но боль�
шинство квартир молодые семьи
получат по Наугорскому шоссе. Из
186 заявителей 75 уже заключили
договоры на строительство: 42 се�
мьи — в Орле, 22 — в Ливнах, 11 —
во Мценске. Но желание участво�
вать в программе настолько вели�
ко, что, я думаю, к концу года число
договорников достигнет цифры 90.
Это очень хороший показатель для
нашего региона. Для сравнения: в
Ростовской области, где уделяется
этой же проблеме большое внима�
ние, заключают договоры 40 семей
в год.

 — Когда у нас в городе появят9
ся первые ласточки — те, кто пе9
реступит порог своих новых
квартир?

 — Первым десяти семьям клю�
чи от квартир планируется вручить
в торжественной обстановке в кон�
це октября — в День рождения ком�
сомола.

Беседовала
Светлана АНДРИАНОВА.

БИЗНЕС  ЗАИНТЕРЕСОВАН
В  СИЛЬНОМ ГОСУДАРСТВЕ

Руководители региональных отделений и отраслевых ассо�
циаций Российского союза промышленников и предпринима�
телей в своем совместном заявлении поддерживают политику
укрепления государственности, повышения ответственности
власти перед народом.

«Мы понимаем, что нашу страну ждут большие перемены,
возможно, определенные сложности, но сильное государство,
в котором обеспечены верховенство закона, ответственность
власти  за безопасную и достойную жизнь граждан, отвечает
требованиям и надеждам каждого из нас», — говорится в тек�
сте заявления.

В нем также выражается уверенность, что делегаты XIV съез�
да РСПП, который состоится в ноябре с.г., осознавая свою роль
в социально�экономическом развитии страны, поддержат
предложенный руководством страны курс на укрепление го�
сударства, примут программу действий российского бизнес�
сообщества, отвечающую реалиям сегодняшнего дня.

БЮДЖЕТ ПО ПРОГРАММЕ
«АНТИТЕРРОР»

В будущем году военное ведомство страны получит допол�
нительно 107 млрд. руб. по сравнению с нынешним годом; око�
ло 50 млрд. государство добавит на нужды МВД, службы внеш�
ней разведки и ФСБ, включая пограничников. Кроме того, бо�
лее 2 млрд. руб. выделяется на федеральную программу «Ан�
титеррор». Об этом заявил на днях министр финансов России
Алексей Кудрин, подчеркнувший, что в проекте бюджета�2005
значительно увеличиваются расходы на борьбу с терроризмом,
укрепление системы безопасности государства и граждан.

Некоторые эксперты выражают опасения, что это ведет к
«милитаризации» бюджета. Они ссылаются на то, что в следу�
ющем году намечается потратить на силовиков почти 30% всех
доходов страны. Их оппоненты обращают внимание на другой
момент — по сравнению с нынешним годом эта цифра увели�
чится всего на 2,5%. Так что говорить о резкой «милитариза�
ции» экономики было бы неправильно. На борьбу с антитерро�
ром нужно тратить столько денег, сколько «потянет» государ�
ство.

ПУТИН ПРИЗВАЛ
НЕ РАСШАТЫВАТЬ БЮДЖЕТ

На заседании президента с членами
кабинета министров обсуждался блок
важных экономических вопросов, каса9
ющихся проекта бюджета на будущий
год. В частности, В.В. Путин поручил
правительству сохранить все основные
экономические параметры главного
финансового документа при обсужде9
нии с парламентом. «Ни в коем случае
нельзя расшатать основной экономи9
ческий закон на потребу дня», — заявил
глава государства. Другая тема сове9
щания — помощь пострадавшим в Бес9
лане. Президент потребовал жесткого
контроля за поступлением в Северную
Осетию средств, предназначенных для
бывших заложников.

УПРАЗДНЁН ПРАВОВОЙ
СОВЕТ СНГ

Президент России В.В. Путин распо9
рядился подписать протоколы, упразд9
няющие правовой консультативный со9
вет СНГ. Также глава государства при9
нял решение о подписании Протокола к
Соглашению о принципах сближения
хозяйственного законодательства го9
сударств9участников Содружества. На9
помним, что на саммите Содружества,
который состоялся на прошлой неделе,
В.В. Путин был избран новым предсе9
дателем Совета глав государств СНГ.
Он сменил на этом посту президента
Украины Леонида Кучму.

РОССИЯ И УКРАИНА:
СОТРУДНИЧЕСТВО
В ОБОРОННОЙ ОТРАСЛИ

В Севастополе завтра завершается
третья научно9практическая конферен9
ция представителей предприятий обо9
ронных отраслей промышленности
России и Украины. На повестку дня
конференции вынесено обсуждение
путей совместного проведения работ
по созданию новых образцов и модер9
низации вооружения и военной техники
предприятиями и организациями обо9
ронно9промышленного комплекса
(ОПК) двух стран. В конференции при9
нимает участие около 300 представи9
телей ОПК и органов исполнительной
власти России и Украины. Эти конфе9
ренции стали эффективным инстру9
ментом реализации достигнутых на
высшем уровне договоренностей по
вопросам двусторонних отношений в
сфере развития и реформирования
оборонных отраслей промышленности
и военно9технического сотрудниче9
ства.

СУДЬИ НА СКАМЬЕ
ПОДСУДИМЫХ

В Верховном суде состоятся слуша9
ния по делу трех судей, обвиняемых в
мошенничестве с квартирами. Бывшие
судьи Ивченко, Савелюк и Мишина об9
виняются по трем статьям УК РФ: «мо9
шенничество», «вынесение неправо9
судных решений» и «участие в преступ9
ном сообществе с использованием
служебного положения», а Мишиной
вменяется и «служебный подлог».
Следствием было установлено, что фи9
гуранты дела вынесли 80 неправосуд9
ных актов в пользу квартирных аферис9
тов. За  время своего существования
преступное сообщество путем мошен9
нических действий присвоило 110 мос9
ковских квартир на общую сумму более
5 миллионов долларов. Дело насчиты9
вает 179 томов.

КОНКУРС «УЧИТЕЛЬ ГОДА52004»
Финал конкурса «Учитель года Рос9

сии92004» открылся вчера в подмос9
ковном поселке Московский. Он будет
проходить в течение недели, до 28 сен9
тября. 77 учителей из разных регионов
России в течение этого времени будут
устраивать собственные презентации,
представлять индивидуальный рабо9
чий опыт, проводить занятия в школах
Москвы по своему предмету, читать
публичные лекции. Половина участни9
ков конкурса — моложе 35 лет. Боль9
шинство конкурсантов — преподавате9
ли истории, русского языка и литерату9
ры. Имена пятерых победителей, кото9
рые станут обладателями малого «Хру9
стального пеликана», будут названы 28
сентября, звание «Учитель года России
9 2004» будет присвоено лучшему пе9
дагогу 29 сентября. Ему будет вручен
большой «Пеликан» — символ конкурса.

В АМЕРИКЕ ОТКРОЕТСЯ
МУЗЕЙ ИНДЕЙЦЕВ

В столице США откроется первый
национальный музей американских ин9
дейцев. В нем будет представлено око9
ло восьми тысяч предметов, связанных
с историей коренных жителей Амери9
ки. Цель создания музея — разрушить
стереотипы восприятия индейцев в
американском обществе. Часть экспо9
зиции будет посвящена жизни совре9
менных индейских общин, включая та9
кие аспекты, как владение индейскими
племенами игорным бизнесом и пред9
приятиями. Стоимость создания му9
зейного комплекса составила 219 мил9
лионов долларов.

ЗАБАСТОВКА ГОССЛУЖАЩИХ
Всеизраильская федерация профсо9

юзов «Гистадрут» объявила вчера все9
общую забастовку госслужащих стра9
ны. На работу не выйдут сотрудники
министерств и ведомств, железных до9
рог, аэропортов, государственных про9
мышленных предприятий, образова9
ния. Медицинские учреждения будут
работать с сокращенным штатом. По9
водом для забастовки послужили за9
держки заработной платы госслужа9
щим. Также участники акции протеста
хотят добиться пересмотра бюджета на
2005 год, в котором предусмотрено со9
кращение числа рабочих мест в госсек9
торе и снижение заработных плат.

ТРАГЕДИЯ В КИТАЕ
В понедельник утром 379летний во9

дитель проник в экспериментальную
школу № 1 в округе Юхиань в восточ9
ной провинции Шаньдун. Ранив ножом
25 учеников, он взял в заложники 99
летнюю девочку. Полиции удалось
обезвредить преступника и освободить
заложницу. Пострадавшим ученикам
оказана помощь, и их жизнь находится
вне опасности. По предварительным
данным, у нападавшего накануне про9
изошла ссора с одним из местных жи9
телей, и он решил отомстить. Не найдя
обидчика, мужчина напал на школьни9
ков.

По сообщениям информагентств.

Солидарность
профсоюзов

Президиум Совета Федера�
ции профсоюзов обратился к
жителям области в связи с тер�
рористическим актом в Север�
ной Осетии: «Трагические по�
следствия террористического
акта в Беслане вызвали боль и
скорбь у каждого жителя обла�
сти.

Ничто не скрасит горе се�
мей, потерявших детей, род�
ных и близких, не облегчит пе�
реживаний за безвинно пост�
радавших, находящихся на из�
лечении в больницах. И тем не
менее мы призываем каждого
из вас найти возможность вне�
сти из своих не всегда высоких
зарплат посильную лепту для
оказания через профсоюзные
комитеты своих предприятий и
организаций материальной по�
мощи семьям жертв трагедии.
Мы уверены, что чувство все�
народного сострадания росси�
ян, наша помощь семьям пост�
радавших дадут им почувство�
вать, что они не одиноки в сво�
ём горе, помогут выстоять в
эти скорбные дни».

Работники Федерации
профсоюзов и профсоюзных
организаций пожертвовали
свой однодневный заработок
для оказания материальной
помощи на лечение Леночки
Есеновой, пострадавшей в ре�
зультате террористического
акта в Беслане.

Кроме того, практически все
областные организации проф�
союзов из фондов солидарно�
сти выделили по нескольку ты�
сяч рублей для отраслевых
республиканских комитетов
Северной Осетии.

Максим ШАНЕНКОВ.
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